

La libertad de imprenta es la atenta descubridora de las injusticias, y nada hay perdido en tanto que elle subsista.

Chateaubriand.

# LA SANCION

Gattemberg, sin saberlo fue el artífice de un nuevo mundo.... Cada letra del alfabeto que salía de sus manos, encerraba en sí más fuerza que los ejércitos de los monarcas y que los rayos de los pontífices.

Lamartine.

## BISEMANARIO DE POLITICA Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

### SUSCRIPCIONES

[pago adelantado]

Por cada serie de 8 números á domicilio... \$j. 0,30  
En las agencias se vende cada número  
suelto del día á ..... 0,05  
Remitidos y avisos, precios convencionales.

### OFICINA CENTRAL

Imprenta de "El Pichincha"

### AGENCIAS EN QUITO

En los establecimientos de los Sres. Francisco Zambrano (portal del Arzobispo), Ramón F. Moya (calle de Escribanos) y en la agencia de "El Grito del Pueblo" (carrera de Bolivia N° 38).

AÑO IV

Quito, Ecuador, Junio 27 de 1900

Núm. 278

## EL TRIUNFO DE UN IDEAL

El liberalismo, que ha sido calumniado injustamente por los conservadores, tarde ó temprano llegará á ser reconocido por la generalidad, como el único programa civilizador y redentor de los pueblos. La moral que encierran sus principios; la amplitud con que tiende su vuelo por el vastísimo campo de la razón y escudrina los misterios para descubrir lo que en ellos hay de verdadero; las duras luchas que sostiene en defensa de la igualdad y la fraternidad; su amor al progreso, y más nobles aspiraciones que le animan, hácenos esperar que muy en breve será la luz que guíe á todos aquellos pueblos infortunados que aún soportan el yugo del ultramontanismo.

Con el transcurso de los tiempos y el gran incremento de las ciencias, todo va renovándose, todo cambia de aspecto, así en el orden moral como en el físico.

¿Y acaso puede creerse, ni por un instante, que ante los nuevos impulsos del saber humano, merced á los cuales se rompen las tinieblas, como en día de catastrófe, y caen los ídolos de piedra, y el hipócrito huye, puede creerse, repetimos, que se resistan las conciencias á dar paso libre, amplio, á todo aquello que significa la redención verdadera de la humanidad?

Pasaron y no volverán las épocas de abyección y de miseria en que el hombre encerrábase dentro del círculo de hierro de sus creencias místicas, sin atreverse á ver más allá de los límites señalados por la fe. De tras de esos límites estaban la hoguera, la infamia; era preciso creer, por la fuerza, porque en aquella época no había lugar para lo que llamamos el *libre albedrío*. Desgraciado, mil veces, de aquel espíritu fuerte que hablaba la verdad; las llamas, los más horribles tormentos, el puñal y el veneno, sellábanle los labios.

Hoy pregonamos la libertad bajo todos aspectos. La libertad del hombre no puede ser encadenada, y así el católico como el mahometano tienen derecho de alzar sus templos el uno junto al otro.

Esta es una herejía! podrá exclamar cualquier entendimiento oscurecido por las sombras del fanatismo. Pero no tal; no es una herejía, ni cosa parecida.

La verdad no muere y sus adversarios lucharán en vano por ahogarla.

Ella está en lo alto de los cielos y no hay poder humano que alcance á oscurecerla.

¿Es la religión católica la única verdadera? Pues dejemos que se la compare con las falsas religiones y aquella surgirá triunfante.

Este sería el mejor sistema de hacer propaganda en pro de la Iglesia de Roma. Desgraciadamente, sus defensores y predicadores tratan no de hacerla triunfar, demostrando su excelencia y santidad, sino de impedir que la razón humana llegue á estudiar ciertos puntos de fe, trascendentales, como diciéndonos: cuidad de trasponer ese límite, porque hallaréis que vuestra religión es falsa, y falsos los fundamentos en que estriba.

Hé aquí planteado ligeramente, el gran problema en virtud del cual el liberalismo ha merecido censuras y anatemas de la Iglesia.

Oh! La conciencia libre, la investigación irrestricta de la razón.... cuántos edificios pueden echar por tierra!

## EL SOLDADO

Es excelsa figura del bien. En sus ojos tiene la llama del sacrificio y en su frente lleva los rayos de la gloria.

En el pecho del soldado está la felicidad de un país.

La personal tranquilidad, el bienestar de la familia, la vida misma, son

la ofrenda inestimable que el soldado pone en los altares de su patria. Esa figura es noble y activa cuando está poseída de su altísima misión de honor. Centinela de la justicia, sus virtudes han de ser excelsas: su brazo está armado para el triunfo de la ley, el amparo del débil, para la detensa de la sociedad contra los que la amenazan con sus crímenes y para conservar incólume el hogar de sus hermanos.

Casi sin remuneración lo consagra todo al bien de los demás; y merece la gratitud pública. Al amparo benéfico de su espada, progresa la escuela, circula el periódico, se labran los campos, la dinamita perfora las montañas, la electricidad se pone al servicio de la civilización. Su espada no gobierna, porque su misión no es el gobierno. El estadista y el magistrado trabajan á su sombra cuando no tiene mancha de ambición ni de deshonra: bajo su garantía salvadora se agitan todas las aspiraciones, todas las iniciativas, todos los anhelos, todas las actividades; mientras el sabio estudia las condiciones del aire para darle instrucciones á la agricultura; mientras el economista analiza las condiciones del cambio para salvar la riqueza pública; mientras el legislador forma códigos que mejoren la condición de los pueblos; mientras el maestro de escuela está en su labor sacratísima haciendo ciudadanos y desgarrando sus velos á las conciencias, el soldado, está allá, sufrido y majestuoso, como centinela incorruptible del bien, velando mientras los demás duermen y gozan las delicias del orden. En el cuartel está su trono; su ley es la ordenanza; su aspiración constante, el honor; su dorado sueño, la gloria y la satisfacción del deber cumplido. ¡Bendita sea la espada! La que ampara la inteligencia, defendiendo la justicia, la que funda la verdadera libertad!

Quando gobierna la espada sin ideales, ni altos propósitos, la inteligencia pliega sus alas, el arte se hace servil, las iniciativas mueren. La espada debe ser honrada para estar solo al servicio del progreso y del bienestar social. La política es un abismo donde los filós ciegan cabezas, abaten principios y suprimen libertades. La historia de la humanidad, es la historia de la espada cometiendo desafueros desde la cima de los tronos y de los altares. Algunas veces ha estado al ser-

vicio del bien y de los buenos. A medida que la civilización ha invadido á las naciones, el soldado ha ido ocupando su verdadero puesto en la máquina social: de verdugo se ha convertido en centinela, de asesino se ha hecho defensor. Cuando los pueblos comienzan á formarse, la espada resuelve todos sus asuntos. Por esto las repúblicas latino-americanas presentan constantemente el drama sangriento de la revolución; pocas veces con miras patrióticas, y muchas con propósitos siniestros y ambiciones rastreras y criminales. Al triunfo del buen soldado, sigue el triunfo del bandolero.

Mientras el soldado no comprenda su misión alta y trascendental y deje el campo á la inteligencia para el gobierno de los pueblos, el erimen y la ignorancia reinarán por doquiera; mientras haga política de bandera, el amor de sus conciudadanos se tornará siempre en el odio engendrador de los cataclismos sangrientos.

Pero hay espadas providenciales. Estas libertan al pueblo del fanatismo que le degrada y abren á la inteligencia los brillantes senderos de la razón y del derecho. Para sembrar la buena semilla, es preciso cortar antes la mala yerba; pero cortarla sin misericordia ni contemplaciones. Hay casos extraordinarios, y para éstos existe la providencia de los pueblos. ¡Benditas sean las espadas providenciales; las que han botado de su trono las viejas preocupaciones que engendraron la ignorancia y que sostuvo durante siglos la férrea tiranía de las conciencias! Estas espadas las levanta el derecho de los oprimidos y las agitan los intereses del porvenir sobre el cuello de los opresores.

El soldado culto, pundonoroso, instruido, leal, limpio de vicios y de bajezas, con el culto del deber y lleno de ambiciones nobles, puro, valiente y subordinado, hé aquí la columna inmovible en que descansan las libertades de un pueblo. El buen soldado es la excelsa figura del bien.

RUBÉN RIVERA.



## En la frontera

Los acontecimientos del Norte que tienen absorbida por completo la atención del país, nos prueban una vez más, la alianza de los ultramontanos del Ecuador y Colombia.

Desde 1895 en que el Partido Liberal desplegó su bandera victoriosa en la República, desde entonces se estrecharon las manos los conservadores de los dos países y juraron prestarse mutuo apoyo para hacer imperar el oscurantismo.

La invasión inmediata de *Caobras* es la prueba palmaria de lo que decimos. Destrozada ésta, se preparó en seguida las que fueron vencidas en *Taya* y *Sanancajas*, y así sucesivamente hasta las últimas verificadas en Marzo, Mayo y la de estos últimos días.

Los conservadores de los dos países están, pues, de acuerdo en su negro empeño de echar por tierra las instituciones democráticas que rigen en el Ecuador, para una vez consumada la obra inicua, llevar a su turno la guerra á Colombia con el auxilio de sus compatriotas ecuatorianos, en contra de las heroicas legiones de Vargas Santos y Uribe Uribe que ya llegan triunfantes á izar sus estandartes en el capitolio de Bogotá.

El partido conservador fiel á sus tradiciones de despotismo, de intolerancia y de opresión, tiene que luchar hasta la muerte por aniquilar al liberalismo ya sea en el Ecuador ó en Colombia, no importa el lugar, con tal que alcance el logro de sus aspiraciones.

La sed del oro lo devora, la ambición ciega del poder lo desespera y sin medir los males que puede acarrear á su patria se lanza á cometer los mayores excesos para obtener los fines que persigue.

Es llegado, por lo tanto, el caso de que los liberales de los dos países fraternizemos y unamos nuestros esfuerzos para hacer frente al enemigo común.

Que á la alianza del retroceso, de las tinieblas y la tiranía, se oponga la alianza del progreso, de la luz y de la libertad.

Sólo así lucharemos con ventaja, sólo así venceremos al acérrimo enemigo del liberalismo.

Y entonces daremos á la América independiente el hermoso espectáculo de un partido compuesto de hombres de distintos pueblos unidos por los sagrados lazos de la Democracia.

(“El Tiempo.”)

## El correo de hoy

### NOTICIAS EXTRANJERAS

Londres, Junio 20.—El almiranteazgo recibió el siguiente despacho de Chéfu el 18 de Junio.

Un buque de guerra japonés que acaba de llegar de Ta Ku comuni-

ca que el comandante en jefe de las tropas internacionales está en Tien Tsim.

Las fortalezas chinas dispararon sobre los cruceros extranjeros en la boca del río Ya á las 12.30 de la mañana del 17 del presente.

Los cruceros contestaron el fuego y un combate tuvo lugar y seguía cuando el crucero japonés zarpó.

Y que unos destacamentos de todos los buques extranjeros han sido desembarcados para apoderarse de Ta Ku.

Uno de los cruceros chinos en este último lugar no combatió, ignorándose el motivo.

Refuerzos ingleses, rusos, franceses y japoneses, llegarán el jueves.

### Terrible bombardeo.

Londres, Junio 20.—Según un despacho del cónsul alemán en Chéfu, los comandantes de las fuerzas navales en Ta Ku, enviaron el ultimatum á las fortalezas en este lugar, dándoles plazo hasta las dos de la tarde para desocuparlas, dejándolas libres para tomar posesión los extranjeros.

El 17 de Junio, á la una de la mañana, los cañones de las fortalezas abrieron sus fuegos sobre los cruceros.

Los buques de guerra ingleses, rusos y japoneses, contestaron con un bombardeo formidable, el cual duró 7 horas.

Se asegura que dos buques que se encuentran entre las fortalezas y los cruceros fueron echados á pique.

La comunicación por ferrocarril y telégrafo entre Tien y Tsim y Ta Ku está cortada y la por agua también está amenazada de interrupción.

### Malanzas de China.

Londres, Junio 20.—El corresponsal del “Daily Mail” en Shanghai telegrafía que las granadas de 12 pulgadas de Ta Ku cayeron sobre varios de los cruceros.

Se asegura que en Madshur 400 chinos fueron muertos.

Estos en su retirada cayeron en manos de una fuerza rusa que había desembarcado.

### Guerra Sud-Africana.

Londres, Junio 20.—El corresponsal del “Times” en Lorenzo Márquez comunica que el juez Van Lenwen, que salió de Pretoria con licencia del Gobernador militar, se asegura que era portador de un mensaje verbal de las autoridades inglesas al Presidente Kruger, diciéndole que si se rendía no se lo desterraría del país.

Van Leenden no logró encontrar á Kruger, pero al pasar por Machadorp habló con Reits sobre el mismo asunto, quien rechazó con desprecio la idea de rendirse.

Roberts, según un despacho boer, mandó á Machadorp un mensaje á Botha el 13 de Junio, proponiéndole el desarme y manifestándole su admiración por el valor de los *bughers* y les indicaba que la rendición no sería deshonrosa para ellos, pues también evitaría muchos sacrificios.

Botha pidió seis días de armisticio para considerar la proposición.

Roberts le concedió cinco días. Finalmente Botha no aceptó la proposición y entonces las hostilidades fueron renovadas.

### La rebelión china.

Londres, Junio 20.—De Brus-

elas comunican al *Standard* que 400 rusos con varias piezas de artillería en Kiechta tienen órdenes de ir á Meimaichin, un pueblo al lado de Kiachta y de allí avanzar por el camino de la línea telegráfica hacia Mongol y Urga, 200 millas al Sud de Kiechta y 750 millas al Nordeste de Pekín para proteger esa vía de comunicación.

### Hsu-Shi, Emperatriz de la China.

Shanghai, Junio 19.—Las últimas noticias de Pekín dicen que la Emperatriz viuda está muy impresionada por la captura de las fortalezas de Ta Ku y las degradaciones del ejército chino, inclusive la de los Generales Sung, Chung y Fung-futang, Gobernador de Pekín y otros distinguidos oficiales chinos, quienes prometieron expulsar á los extranjeros.

Tres de las fortalezas de Ta Ku fueron destruidas completamente y la mayor parte de su guarnición quedaron muertos ó heridos en el asalto de los marinos de los buques de guerra internacionales.

## Algo de todo

Que hablo uno de nuestros adversarios políticos! Lo esperamos. La situación de la República no es halagadora; muy por el contrario, las amenazas que le dirigen desde la frontera Norte, ciertos extranjeros aduceas, hícenos temer por la dignidad y gloria de la bandera ecuatoriana, por la inviolabilidad del hogar, por la seguridad de nuestros bienes, etc., etc; y sin embargo, ni una palabra de parte de los conservadores.

Habló el Ilmo. Sr. González Suárez y le volvieron las espaldas. Qué significa tanta dejadez? No queremos decir que tengan *complicidad* en el crimen de los invasores, porque sería echar un manto de ignominia á todo un partido político, que bien puede contar entre sus miembros un núcleo de personas bien intencionadas.

Pero ese silencio, en tan importante asunto, compromételes seriamente. Si creen de buena fe que la Religión pelagra por qué no se convenceren de lo contrario, ahora que la voz autorizada de un sacerdote sabio y santo predica la verdad y confiesa que las ambiciones son las que hoy atizan la guerra civil? Si creen que este sacerdote anda errado, por qué no le replican con el evangelio en la mano?

El pueblo conoce ya perfectamente que todo cuanto se ha pretendido en contra del liberalismo es falso y calumnioso; sabe que no hay para él mayor bien que la paz, á cuya sombra puede consagrarse al trabajo.

Conque, el partido conservador ha muerto para siempre!

Esa es la verdad.

Hemos tenido la honra de recibir dos ejemplares del folleto que contiene la oración fúnebre del Ilmo. Sr. González Suárez, pronunciada el 4 del presente mes,

en la Iglesia Catedral de esta ciudad, en memoria del General Sucre.

Este discurso del Sr. Obispo de Ibarra, como todas las palabras que salen de su boca, está lleno de unión evangélica y de verdad. El elogio á la ilustre víctima de Borrero, es digno del eminente historiador que lo hace; y es, en todo, ese discurso, una meritísima obra.

Sabemos que el Supremo Gobierno, á efecto de hacerla circular profusamente, ha ordenado la reimpresión de ella.

El Tribunal de Cuentas concedió 30 días de prórroga al Sr. Agustín Albán, para que conteste las observaciones á la cuenta de la Tesorería de Hacienda de esta provincia, por la época que corrió á cargo de dicho señor.

—La señorita Teresa Valdivieso, como heredera del finado Sr. Dr. Ricardo Valdivieso, contestó á las observaciones de segundo término, hechas en la cuenta del Ministerio de Hacienda por 1897, que estuvo á cargo de dicho señor.

—Por haberlo solicitado fuera del término legal se ha negado al Sr. Agustín L. Yerovi la prórroga que pide para contestar á las glosas hechas en la cuenta del Ministerio de Hacienda, por la época que corrió á su cargo.

Por una desgracia, mil veces deplorable, ha caído el número extraordinario de “La Sanción”, de 4 de Junio, en manos de una vieja torpe que no entiende ni de *pegadillos*, menos de *leer gacetas*; y sin más acá, ni más allá, ha dejado escapar de su desdentada boca un sartal de insultos contra los redactores de este periódico; saben ustedes por qué?

Esa vieja es *florana*, y se lo ha medido entre ceja y ceja, que los artículos del Historiador D. Pedro Moneayo, son invenciones nuestras. Que señora tan... poco proliza para leer *documentos históricos*!!

Laudable es el patriotismo del Sr. Dr. Belisario Albán Mestanza, que con verdadero interés trabaja por la organización definitiva del partido liberal, sin que sean bastantes los desengaños sufridos, para hacerlo caer en su labor.—La primera vez que fue convocada la Asamblea liberal, y la prensa y los particulares tomaron una actitud entusiastadora en favor de aquella reunión patriótica, cuyos trabajos debían ser de gran importancia para el liberalismo ecuatoriano, y por consiguiente para la Nación, todos esperábamos que los resultados serían satisfactorios y que, por fin, íbamos á dar la primera prueba de disciplina en nuestras filas; pero qué sucedió? Llegó la hora, y los designados por las diversas sociedades liberales, para representarnos, no se dejaron ver. Tres ó cuatro, de los puntuales, tocaron retirada sin que los haya sido posible cumplir con su misión por falta de *quorum*.

Cosas de nuestra tierra!

Hoy vuelve á insistir en la reunión de la soñada Asamblea el patriota Dr. Albán Mestanza, teniendo en consideración, la necesidad de que la familia liberal ecuatoriana se congregue á tratar de sus más caros intere-



ses, hoy que la tranquilidad pública está turbada, no como de ordinario por la devastadora acción de los malos ecuatorianos, sino por la avilantez de una horda de soldados extranjeros, que nos invitan á la lucha, desde los campos fronterizos.

Y esto no es todo.

Se acerca la hora en que debemos elegir al primer magistrado de la República, para el próximo período constitucional; y hasta hoy nadie sabe, nadie discute sobre cuál es el hombre necesario.—No hemos de entregarnos mansamente al primero que se nos presente, y menos aun si respecto de éste se hubiesen suscitado sospechas graves, de su color político. El partido liberal debe buscar de entre los suyos, uno de antecedentes limpios, capaz de dirigir los destinos de la Patria, con acierto, integridad y luces.

Para todos estos importantísimos asuntos requiere un esfuerzo de parte de todos los que sostienen y defienden la bandera de la libertad, y que acudan al llamamiento del patriotismo, en tan solemnes momentos.

La circular que al efecto ha dirigido el Sr. Dr. Albán Mestanza, está concebida en estos términos:

Presidencia del Directorio Liberal  
—Quito, Junio 30.

Sr. Presidente de la Sociedad Liberal de .....

La Junta Preparatoria de la Asamblea Liberal, en su última sesión, dictó el acuerdo siguiente:

"Siendo notorios los motivos que han dificultado la renuncia é instalación de la Asamblea Liberal; y subsistiendo, por otra parte, el elevado objeto que dió origen á la convocatoria de ella, la Junta Preparatoria, reunida en el salón de la Municipalidad,

dad, hoy 22 de Octubre de 1899.

## ACUERDA:

1º Postergar, para otra época la instalación de la Asamblea Liberal;

2º Facultar al Sr. Dr. D. Bojórquez Albán Mestanza, Presidente del Directorio Liberal de Quito, para que se entienda oficialmente con las Sociedades Liberales provinciales, y obtenga de ellas la pronta designación del individuo que deba formar parte del Directorio Liberal Central, que es conveniente se organice sin dilación en la Capital de la República.

Dicho Directorio estudiará las bases de la organización del Partido, y las someterá, junto con el Informe respectivo, y lo demás que estime conveniente á la Asamblea General, la que se instalará en el tiempo y lugar designados por ésta".

Encarecer á U. la importancia de la organización del Partido Liberal, fundamento de la estabilidad y el progreso del propio Partido, siendo como son tan conocidos su honrado patriotismo y clara inteligencia, téngolos por necesarios; y así, al transcribirle el citado Acuerdo, abrigó la seguridad de que sin pérdida de tiempo, procederá á reunir la Sociedad en que dignamente preside, á fin de que ella designe, cuanto antes, vocal del Directorio Liberal Central, al que se ha encargado en la resolución transcrita el estudio de las bases de la organización en referencia.

Soy de Ud., Sr. Presidente, con el mayor respeto, obsecuente servidor.

B. Albán Mestanza.

Como curiosidad insertamos en seguida la Constitución de la isla

Swart, que copiamos de un colega: "Las mujeres son de todos los hombres y los hombres de todas las mujeres, porque el Señor, al crearlos, así lo dispuso y debemos respetar sus altos designios.

Dios dispone que los seres humanos trabajen para vivir, y nosotros conformándonos con esas sabias órdenes debemos trabajar, uno por el bien de todos, todos por el bien de uno.

El Supremo Hacedor nos convirtió en iguales, pues todos nacemos y morimos del mismo modo, y por tanto nadie pueda erigirse superior de otro.

Los frutos que cultivamos con nuestro esfuerzo deben servir para fortalecernos mutuamente, y á la moneda comercial sustituirá en nuestra nación el cambio de los productos.

Así es que el que cosecha trigo hállese obligado á repartirlo entre los que adopten frutas, y el que posea ganados trocar su parte con los otros á cambio de lo necesario para el sustento.

Como iguales que somos, nadie puede poseer ni más ni menos que otro.

Se destierra el lujo en casa y vestidos por ser peligrosos á la seguridad social y engendrosos de molición y holganza.

Aquellos que no se conforman dentro de un año á contar desde este día, con lo aprobado por todos, podrán salir de la isla en barcos que construyamos con destino á la pesca y á nuestro recreo y que serían de la propiedad de todos.

Cada cual es libre de profesar las ideas que quiera en punto á materias religiosas, pero siempre sin hacer pública ostentación de sus creencias guardándose para ea secreto del hogar á fin de evitar razonamientos con sus compañeros.

Los habitantes de la isla no se darán tratamientos, sino tú por tú, lo cual indica fraternidad, confianza y cariño.

El que mata morirá de la misma forma que ha matado, y el que falta á nuestras prescripciones, será condenado á embarcarse en una navecilla y entregado á los azares del mar para que lo castigue ó lo lleve á puerto de salvación según disponga la divina Providencia.

Las mujeres disfrutarán de iguales derechos que los hombres, sujetándose como ellos á los mismos deberes.

Los hijos serán de la sociedad entera por tanto ella es la encargada de su subsistencia hasta la edad de 15 años, en que entrarán á cumplir el trabajo de todos."

## INSCRIPCION

Se va á inscribir la escritura de venta de un terreno en Amaguaña, de Julián Sicilín, á Marcelo Guanoto.

## AVISO

Por auto de esta fecha y en la Escribanía del Sr. Miguel C. Ordoñez, el Juzgado 2.º Municipal declaró abierta la sucesión á los bienes dejados por la Sra. Zoila Calderón.

Quito, Junio 27 de 1900

## MISCELANEA POPULAR

El primer tomo de esta interesante Antología de escritores nacionales, se halla de venta á 1 \$j. el ejemplar, en el almacén del Sr. Ramón F. Moya y en la Agencia de "El Grito del Pueblo."

italiano para cantar, no saben á qué hora estarán libres, y Labbeche parece que tampoco viene.

—¡Esto es atroz! exclama la marquesa.

—¡Punto en boca! que la señora de la casa podría oírlos. No la aflijamos, porque ¡es tan buena y tan amable!

—¡Y tan hermosa! añade Amelia.

—Sin duda, dice la marquesa; pero tornarse agua de cerrajas tan brillante concierto! ¡oh! esto es una verdadera traición, una especie de burla. De mí sé decir que estoy muy incomodada... Pero vamos al baile.

Y las dos amigas se han marchado ya.

—¡Hija! decía la tía en el acto de subir al coche, esa Grisi es odiosa. ¡Un dolor de garganta repentino! Por más que digan, no es cosa que me gusta la ópera bufa. El año pasado é en Italia varios *maestros*, pero sus cavatinas eran para mí muy pesadas; tal arrullaba como una paloma, tal gargarizaba á compás, y con todas sus gárgaras luego se quejaba de dolor de garganta.

—Sin embargo, dice la pobre Amelia, mucho me hubiera gustado oír un rato á esos grandes genios del canto italiano, ¡yo, que soy tan aficionada á la música!

—Todavía no hay que desesperar. Ahora vamos á una casa donde tendrás ocasión de oír la hermosa orquesta de Musard. Ya verás, ya verás....

—¿Qué casa es esa?

—La de la princesa polaca, pero la reunión empieza muy tarde.

—Están para dar las once.

—Mejor; todo París concurrirá á ese baile.

sobre la mayoría ministerial, la iniciativa regia y el gobierno representativo. ¡Qué suplicio para Amelia! Sumamente frenética y pudiendo apenas contener las lágrimas, no le es posible probar bocado. Al fin se levantan todos de la mesa: eran las ocho y media.

La marquesa de Ramicourt había participado muy mucho de la impaciencia de su sobrina. No bien salida del comedor, pide su coche, y dejándose llevar de su pasión por la crítica y el sarcasmo, dice á su joven amiga:

—¡Vaya una comida más triste! ¡Jesús y qué pesados son esos hombres con sus discusiones políticas!... Y luego ¿para qué sirven? Para excitar el fastidio con su presencia, y promover revoluciones con sus frases. ¡Cómicos de orden social! Mejores son los que vamos á ver.

Llega Amelia al teatro, pero ya están representando el tercero y último acto. Las dos recién llegadas no entienden nada de las escenas que se están representando y son para ellas unos verdaderos enigmas. Ni saben de qué se trata, ni por quién deben interesarse, como que se cansan de escuchar sin entender. No es ya fastidioso lo que sienten, sino desprecio y enojo: así no bien cae el telón, se marchan inmediatamente.

—¡Vaya una pieza más ridícula y más absurda! dice la marquesa al bajar rápidamente la escalera del teatro francés; no me cabe duda, es únicamente la gente pagada la que aplaudía en el patio; pero en fin, ya estamos fuera. ¡Vaya un drama más enredado, más insignificante y más insípido! ¡Cómo ha de ser! las buenas tradiciones se han perdido, sólo lo



**EL CASTELLANO EN VENEZUELA**

**ESTUDIO CRITICO**

FOR

**Julio Calcaño**

Un volumen de 727 páginas,  
En papel fino B 24 ó pesetas  
" " común 20

Está á la venta.

Todo pedido se dirigirá con el importe á los Agentes generales SALVADOR N. LLAMOSAS & C<sup>a</sup> Almacén de música y libros de San Francisco á Pajaritos.—Caracas.

Los señores libreros obtendrán el descuento comercial. Se envía franco de porte.

**JOSE O. COBO**

Comisionista y consignatario de Ambato: cuenta con buen número de peones y se encarga especialmente de la conducción de pianos y otra clase de guandes, de cualquier punto de la República y con condiciones ventajosas.—Referencias, esta misma Redacción y el Sr. Augusto Kistenmacher.

**INTERESANTE**

El que interese en la colección de "El Nacional" y "El Diario Oficial" desde el año de 1883 hasta el de 1898, entiéndase con el que suscribe, en el Ministerio de la Guerra.

Leonidas Suárez.

**AURELIO ANTE**

CIRUJAKO DENTISTA

De regreso de Europa y Estados Unidos, tiene el honor de ofrecer sus servicios profesionales á esta respetable sociedad.

Debo hacer presente, que todos mis trabajos son garantizados tanto por los muchos años de práctica que llevo, como también por los selectos instrumentos que poseo, de último invento y además un completo surtido de materiales de los más finos que requiere la profesión.

El gabinete dental queda establecido desde hoy, en la carrera García Moreno N<sup>o</sup> 52 (casa del Sr. Dr. José María Vaquero Dávila.)

Las horas de trabajo son de 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las PÍLDORAS y al JABÓN BLANCARD, único remedio contra la Anemia, los Colores Pálidos, la Pobreza de la sangre, la Escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable, que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á Médicos y enfermos exijan, como garantía en la etiqueta, el nombre BLANCARD, las señas: 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS, y el Sello de Garantía de la Unión de Fabricantes.

Piezas en arriendo en la Carrera Bolívar 7<sup>a</sup>, cuadra casa N.º 47. El que interese pase al 2º patio á tratar con

Timolectm Villacís.

**NEUEVA PUBLICACION**

En el Almacén del Sr. Ramón F. Moya, Carrera de Chile; donde el Sr. Francisco Quevedo, Almacén "La Esmeralda," esquina de la Plaza de la Independencia, y en el Almacén del Sr. Virgilio Montiel, Portal de Salinas, letra B, se halla de venta al módico precio de 2 reales, el poema intitulado:

**"Mujer Sublime,"**

por Alejandro Andrade Coello.

**LA AGENCIA GENERAL**

DE "EL GRITO DEL PUEBLO"

se halla establecida ya en su propia local, situado en la carrera de Bolivia N<sup>o</sup> 38 letra E [casa de la Sra. Francisca v. de Miranda.]

Las personas que deseen suscribirse al prestigioso diario guayaquileño, ó publicar en él avisos ó remitidos, pueden entenderse con el suscritor Agente.

Quito, Abril 6 de 1800.

Manuel M. Balbin.

**M. de J. Venalcázar**  
compra oro á los tipos más altos.

Pongo en conocimiento de mis clientes que he trasladado mi establecimiento de los bajos del Palacio Arzobispal, situado en la Carrera de Venezuela, á los bajos de la casa que ocupaba el Sr. Presidente de la República, en la tienda letra A, casa del que fue Dr. Ricardo Valdivieso.

Serafin Flor.

**INTERASANTE**

Desde esta fecha queda á disposición del público la nueva "Empresa de Transportes de la Sociedad Cordovez & Cia. bajo el nombre de "Empresa de Omnibus nuevos", donde los pasajeros encontrarán asuo, comodidad y prontitud. Los carros harán sus viajes los días lunes y viernes de cada semana y regresarán de Ambato los martes y sábados. La hora de salida tanto de Quito como de Ambato será las cinco de la mañana y llegarán á las seis y media del mismo día. La Agencia en este lugar está situada en la tienda letra G del Hotel Francés del Sr. D. Alfonso Charriot y en Ambato en el Hotel Nacional de la Sra. Victoria Súa.

Quito, Junio 10 de 1800.

Cordovez & Cia.

**INSORIPCIONES**

Se va á inscribir la escritura siguiente:

La de venta de un terreno en Yaroqui hecha por José Carrera á Julio Carrera.

**"La Pesca", poema por Gaspar Núñez de Arce, se vende en esta imprenta á 40 centavos ejemplar.**

**MISCELANEA POPULAR**

El primer tomo de esta interesante Antología de escritores nacionales, se halla de venta á 1 \$r. el ejemplar, en el almacén del Sr. Ramón F. Moya y en la Agencia de "El Grito del Pueblo."

Imprenta de "El Pichincha"

moderno y lo falso está en boga.

—Pero, tía, responde Amalia, nosotras no podemos juzgar de su mérito, ¡cómo hemos llegado tan tarde!....

—¡Qué tarde ni qué calabazas! La hora no le hace; lo bueno siempre es bueno, así al fin, como al principio, como al medio. Tú debes conocer que el desenlace de ese *no sé que dramático* no tiene sentido común. ¡Has podido comprenderle!

—No, tía; pero si hubiésemos conocido el argumento....

—¡No hay remedio! En dando que el perro rabia, ha de rabiar.... Pero, niña, esto no era tan rigurosamente necesario. ¡Cómo si estuviese muy decoroso ir al teatro antes de levantar el telón! No, señora, esto se deja para el vilgo; las personas de buen tono deben llegar tarde. El autor de verdadero genio debe siempre deleitar al público, así á las nueve como á las ocho. Todo autor debe ser siempre claro, desde el principio al fin, y si una se fastidia, suya es la culpa.

—¡A dónde vamos ahora!

—Al mejor concierto de París, á casa de la marquesa Arinella. Allí oiremos á la hermosa Grisi, al gran Rubini, al admirable Lablache, al famoso Tamburini, á las primeras notabilidades artísticas. ¡Oh! ¡cómo vas á divertirme!

Sonríese Amalia tristemente. Tan mortales y pesadas habían sido las cuatro horas que llevaba de buena noche, que ya la había sobrecogido una especie de desaliento.

—¡Ha comenzado ya el concierto? responde con languidez.

—No, las esquelas traen á las nueve, pero los convidados no van hasta las diez.

—¡Y será bonito?

—En extremo; vas á creerte en un paraíso de delicias; allí oirás el arpa de los ángeles y la armonía de los serafines.

—¡Tardaremos en llegar!

—Ya estamos.

—Hase parado el coche; al fin Amalia llega al concierto.

Estaban los salones enteramente repletos, como que la marquesa y la sobrina con dificultad pudieron encontrar asiento.

El anciano barón de Urieux sale á su encuentro y las dice con viveza:

Si no me engaño, estabais en el teatro. ¡Oh! el drama nuevo es verdaderamente admirable; sin duda os ha gustado mucho; pero el acto primero y el acto segundo sobre todo desuellan por su gracia y originalidad: ¡qué interés! ¡no es verdad?

—Sólo hemos visto el final del tercer acto, responde Amalia suspirando.

Se ríe el barón de Urieux y exclama:

—¡Ah! comprendo: con que no habéis ido al teatro para ver la pieza; lo que importa es que os hayan visto. ¡Excelente sistema, á fe mía!

Y se aleja con cierta risa fingida.

—¡Sabéis lo que está pasando! dice de repente un *diletante* conernado á la marquesa, el tan hermoso concierto de ángeles se ha ido á todos los diablos. La hermosa Grisi tiene dolor en la garganta, como que ha tenido que meterse en cama con calentura; Rubini y Tamburini, llamados al teatro